

**BEATRIZ BADORREY MARTÍN, SECRETARIA GENERAL DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA,**

CERTIFICA: Que en la reunión del Consejo de Gobierno, celebrada el día seis de octubre de dos mil quince fue adoptado, entre otros, el siguiente acuerdo:

04. Estudio y aprobación, si procede, de las propuestas del Vicerrectorado de Investigación y Transferencia

04.03. El Consejo de Gobierno aprueba la creación del Laboratorio de Innovación en Humanidades Digitales, según anexo.

Y para que conste a los efectos oportunos, se extiende la presente certificación haciendo constar que se emite con anterioridad a la aprobación del Acta y sin perjuicio de su ulterior aprobación en Madrid, a siete de octubre de dos mil quince.

PROPUESTA DE CREACIÓN

LABORATORIO DE INNOVACIÓN EN HUMANIDADES DIGITALES

Borrador de propuesta 17-09-2015



UNED

LiNHd
LABORATORIO DE INNOVACIÓN
EN HUMANIDADES DIGITALES

NATURALEZA, VISIÓN Y MISIÓN

NATURALEZA JURÍDICA

LINHD es un centro de investigación, formación y transferencia en Humanidades Digitales adscrito a la UNED y vinculado al Vicerrectorado de Investigación, que funciona como marco de innovación, investigación, asesoría y formación a investigadores y proyectos en español.

Se regirá por la legislación universitaria en general, por los Estatutos de la UNED, por su estatuto propio y por el posterior reglamento que se establezca en virtud de este. Asimismo, le será de aplicación la Ley 14/2011, de 1 de junio, de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación.

VISIÓN

La situación actual de la investigación en Humanidades adolece de las siguientes circunstancias:

- Los investigadores en Humanidades carecen en los centros de trabajo o investigación de infraestructuras adecuadas para desarrollar nuevos proyectos de tipo tecnológico.
- La posibilidad para los humanistas de recibir formación específica de tecnología aplicada a su campo es escasa y por lo general, basada en el autodidactismo.
- La estructura de los actuales centros universitarios y de investigación hace muy difícil formar grupos interdisciplinarios e híbridos que fomenten el trabajo en equipo entre técnicos y humanistas produciéndose una interacción entre ambas disciplinas.
- Por lo general, el equipo de investigadores en humanidades contrata a una empresa o informático externo y ajeno al tema de investigación al que paga una cantidad desmesurada de dinero por falta de conocimiento desde ambas disciplinas.
- Los distintos equipos de investigación en proyectos digitales de Humanidades no interactúan. No comparten información sobre sus herramientas, siendo escasos los protocolos de interoperabilidad a pequeña escala.

MISIÓN

La Misión de LINHD es redefinir la forma de trabajar en humanidades desde la innovación y las tecnologías en el marco de la nueva sociedad de la información.

LINHD quiere dar un nuevo enfoque a la investigación, convirtiéndola en colaborativa y en equipo, interdisciplinaria, sin barreras, no jerárquica, y basada en la innovación y el intercambio de ideas como fuente de enriquecimiento mediante un sistema flexible y adaptable a las necesidades de la persona y del momento.

PROPUESTA DE CONSOLIDACIÓN DEL LABORATORIO DE INNOVACIÓN EN HUMANIDADES DIGITALES DE LA UNED COMO CENTRO DE INVESTIGACIÓN, FORMACIÓN Y TRANSFERENCIA DE LA UNED

<http://linhd.uned.es> | Año 2015

LINHD quiere dar respuesta a las crecientes necesidades que los nuevos modos de transmisión del conocimiento están imponiendo. Para ello, ofrece soluciones para el desarrollo de proyectos e infraestructuras de investigación tanto a nivel individual y puntual para investigadores y docentes que deseen formarse en Humanidades Digitales, como para empresas, instituciones y organismos que tengan la necesidad o el deseo de adaptarse a los nuevos cambios y tendencias en tecnología aplicada a las humanidades, desde los sistemas tradicionalmente usados en el ámbito bibliotecario o en el de las ciencias de la información, hasta las tecnologías más recientes de visualización y web semántica.

LINHD tiene como objetivo añadido colaborar al desarrollo de la estrategia digital de investigación en la UNED y apoyar la transferencia de sus resultados. Para ello, colabora estrechamente con el Vicerrectorado de Investigación en el ámbito digital en los siguientes ámbitos:

- Coordinación del proyecto de datos enlazados de investigación en la UNED: UNEDATA.
- Fomento e impulso de los proyectos de edición digital, y en especial de las revistas científicas.
- Colaboración para aumentar el impacto digital de la investigación de la UNED.
- Ayuda a los investigadores de Humanidades de la UNED para el trabajo en equipo con herramientas digitales.

OBJETIVOS Y FUNCIONES

Los objetivos de este nuevo centro se agrupan en torno a sus tres ejes: Investigación, Formación y Transferencia.

Investigación:

- Aglutinar y organizar la información sobre proyectos, herramientas, investigadores y publicaciones en Humanidades Digitales en la UNED, en España y en el mundo, con especial foco en lengua española.
- Crear una infraestructura para la gestión de datos en Humanidades que agrupe recursos digitales, proyectos y herramientas con el fin de que formen parte del mismo escritorio del investigador, facilitándole así el acceso unificado a los datos y permitiendo su compartición y reutilización a escala nacional e internacional.

- Elaborar una metodología y protocolos de trabajo en Humanidades Digitales aplicables a los proyectos ya existentes en los grupos de investigación, en la UNED y en otras universidades, así como a la creación de nuevos proyectos y la interoperabilidad entre los mismos, con el fin de aumentar el impacto de los proyectos digitales en humanidades y trabajar por su reconocimiento a nivel institucional y de evaluación académica.
- Llevar a cabo una investigación interdisciplinar específica con técnicos y equipos dedicados a ello con la finalidad principal de crear y diseñar herramientas tecnológicas para su aplicación en Humanidades.
- Trabajar en el desarrollo de una serie de herramientas y proyectos de alta especialización en Humanidades Digitales y que puedan constituir un instrumento de intercambio con otros servicios ofrecidos en los diferentes centros europeos e hispanoamericanos.
- Convertirse en un laboratorio virtual integrador de repositorios de datos de humanidades y centralizador de flujos de trabajo con una serie de herramientas para la manipulación de datos, su análisis y su compartición, gracias al espacio del Entorno Virtual de Investigación que se irá dotando de contenidos.
- Acoger y colaborar con grandes proyectos de Humanidades Digitales que muestren interés por nuestro centro y ofrezcan posibilidades de desarrollo de interés.

Formación:

- Formar a investigadores, estudiantes y profesionales que trabajan en universidades y otras instituciones del sector de humanidades conocido como GLAM (bibliotecas, archivos, museos) con el fin de que adquieran las competencias suficientes para poder llevar a cabo proyectos de Humanidades Digitales y tener un conocimiento del área que les permita plantear y desarrollar nuevos proyectos para el avance del conocimiento.
- Gestionar y tramitar cursos específicos y programas formativos propios orientados a los conocimientos esenciales en las diferentes áreas de humanidades digitales, como edición digital basada en TEI-XML, bases de datos, visualización de contenidos, datos enlazados y web semántica, etc.
- Funcionar como centro de información y de gestión de los programas de formación con personal dedicado a estudiar las necesidades formativas.
- Convertirse en un punto de referencia y un medio de difusión de actividades relacionadas con las Humanidades Digitales a través de la comunidad científica.
- Preparar programas formativos adecuados a las necesidades del cliente, bien universitario o científico, pero también institucional o empresarial (p. ej: cursos de bases de datos digitales para bibliotecarios), tanto presenciales como virtuales y a

PROPUESTA DE CONSOLIDACIÓN DEL LABORATORIO DE INNOVACIÓN EN HUMANIDADES DIGITALES DE LA UNED COMO CENTRO DE INVESTIGACIÓN, FORMACIÓN Y TRANSFERENCIA DE LA UNED

<http://linhd.uned.es> | Año 2015

distancia, y en diferentes modalidades: de carácter complementario a la formación (formación continua, cursos de verano, seminarios) o de formación básica reglada (principalmente posgrados oficiales y asignaturas en las titulaciones de grado).

Transferencia:

- Centralizar y ofrecer un servicio de consultoría y asesoramiento a investigadores que deseen orientar nuevos proyectos que incluyan contenidos digitales.
- Mejorar y asesorar proyectos ya existentes en lo que a su implementación tecnológica respecta.
- Velar por la utilización y la difusión de los estándares existentes en los proyectos de Humanidades Digitales y legitimar las prácticas en Humanidades Digitales en español a nivel mundial.
- Ofrecer servicios de alojamiento, mantenimiento, difusión y preservación de proyectos digitales en humanidades, así como fomentar su acceso en abierto y poner a disposición su código para que pueda ser reutilizado por otros proyectos, gracias a plataformas como GitHub.
- Ofrecer servicios informáticos para la realización de proyectos de investigación, previo presupuesto, a investigadores que deseen confiar en los técnicos del laboratorio para la realización y desarrollo íntegros del proyecto digital.

ESTRUCTURA

LINHD es un centro interdisciplinar y transversal, promovido e impulsado por el Vicerrectorado de Investigación, en el que participan diferentes estructuras ya existentes en la UNED, unidas por su trabajo en el ámbito digital. Es, por lo tanto, una estructura integradora y colaborativa, flexible y abierta a la participación de todos aquellos que lo deseen, que estructuralmente depende directamente del Vicerrectorado de Investigación.

El LINHD cuenta con un equipo de trabajo, un equipo de investigación y un comité de expertos externos, además de un equipo de colaboradores dentro de la propia UNED. Dichos grupos podrán ampliarse o variarse en función de las necesidades del centro. Su estructura actual es la siguiente:

Dirección: Elena González-Blanco García

Secretaría: Clara Isabel Martínez Cantón

Equipo de trabajo:

- Rosa Sebastián
- Juan José Escribano
- Álvaro Chaparro
- Javier Rodríguez
- Miguel Urizar
- José Luis Rodríguez
- Paloma Centenera
- María Luisa Díez
- Eva Moraga
- Beatriz Garrido Ramos

Equipo de investigadores de la UNED vinculados al LINHD¹:

- José Luis Fernández Vindel (ETSI Informática)
- Ricardo Mairal Usón (Facultad de Filología)
- Rafael Martínez Tomás (ETSI Informática)
- Salvador Ros (ETSI Informática)
- Jesús González Boticario (ETSI Informática)
- Ana García Serrano (ETSI Informática)
- Juan Manuel Cigarrán (ETSI Informática)
- José Miguel Artacho (ETSI Informática)
- Víctor Fresno (ETSI Informática)
- Isabel Castelao (Facultad de Filología)
- Helena Guzmán (Facultad de Filología)
- Roberto Centeno (ETSI Informática)
- Alicia Cámara (Facultad de Geografía e Historia)
- Antonio Urquizar (Facultad de Geografía e Historia)
- Nieves Baranda (Facultad de Filología)

¹ Se recogen aquí los investigadores que de una forma u otra se han acercado al laboratorio. Todos aquellos que lo deseen y demuestren posibles vías de colaboración pueden afiliarse al mismo, si cumplen alguna de las siguientes condiciones:

- Tener un proyecto vinculado al centro en forma de prestación de servicios
- Estar trabajando en un proyecto de investigación desarrollado en el centro
- Dirigir un TFM o tesis en colaboración con el LINHD o con UNEDATA
- Realizar un proyecto en colaboración con el centro

PROPUESTA DE CONSOLIDACIÓN DEL LABORATORIO DE INNOVACIÓN EN HUMANIDADES DIGITALES DE LA UNED COMO CENTRO DE INVESTIGACIÓN, FORMACIÓN Y TRANSFERENCIA DE LA UNED

<http://linhd.uned.es> | Año 2015

- Clara Martínez (Facultad de Filología)
- María Dolores Martos (Facultad de Filología)
- Elena Azofra (Facultad de Filología)
- Josep Ysern (Facultad de Filología)
- Arantxa Fernández (Facultad de Filología)
- Gabriela Ossenbach (Facultad de Filología)
- Elena Bárcena (Facultad de Filología)
- Jordi Claramonte (Facultad de Filosofía)
- José María Luzón (Facultad de Psicología)
- Guillermo de Jorge Botana (Facultad de Psicología)
- Jorge Moreno Andrés (Facultad de Geografía e Historia)
- María del Carmen García (Facultad de Geografía e Historia)
- María Dolores Castrillo de Larreta (Facultad de Filología)

Comité asesor externo: este comité cuenta con investigadores internacionales expertos en humanidades digitales cuyo consejo resulta fundamental para la adecuada toma de decisiones. Se irá actualizando y ampliando en función de las necesidades del laboratorio.

- Gimena del Río (Secrit-Conicet, Argentina)
- Asunción Gómez-Pérez (UPM-OEG)
- Paul Spence (King's College)
- Eva Méndez (UC3M)
- Pablo Gervás (UCM)
- Guadalupe Aguado (UPM-OEG)
- José Manuel Fradejas (UVA)
- Antonio Rojas (UPF)
- Susanna Allés (Columbia University)
- Jesús Ureña (Universidad de Extremadura)
- Francisco J. Cortés (U. de la Laguna)

Equipos de personal no docente de la UNED que colaboran con LINHD:

- Intecca
 - Jorge García
 - Vanessa Alonso
 - José García

- La Biblioteca, y en especial aquellas unidades dedicadas a la gestión digital de contenidos y plataformas. Las personas vinculadas son:
 - Alicia López Medina
 - Luis Zorita
 - Beatriz Tejada
 - Leire Frisuelos
- El COIE, mediante la oferta de prácticas virtuales a estudiantes
 - María Jesús Villalón Martínez
- UNED Abierta

ESPACIO

Se determinará en breve.

FINANCIACIÓN

LINHD es un centro de investigación, formación y transferencia autogestionado económicamente que basa sus ingresos en:

- Los cursos de formación permanente y continua que realiza
- Los proyectos de investigación de investigadores afiliados al mismo (actualmente, FFI2014-57961-R y EUIN2013-50630)
- Los contratos de transferencia que realiza
- Las consignaciones específicas que la UNED le pueda asignar en sus presupuestos.

INTERNACIONALIZACIÓN

Una de las prioridades de LINHD es la internacionalización en varias líneas:

- Hacia Europa, buscando la colaboración y alianzas para realizar proyectos europeos
- Hacia Latinoamérica, con el español como lengua vehicular
- Mediante la firma de convenios interuniversitarios y con empresas y otras instituciones para la realización de proyectos y programas formativos
- Mediante la realización de proyectos de transferencia
- Mediante el intercambio de investigadores